



# Impacto del Covid-19 y el regreso a clases

Eduardo Backhoff Escudero

OPINIÓN | 04/08/2021 | 02:52 | ACTUALIZADA 02:55



**Eduardo Backhoff Escudero**

PERFIL

Impacto del Covid-19 y el regreso a clases

Lecciones de Orwell sobre la "verdad" gubernamental

Proyecto educativo: España 2050

A raíz del arribo de la pandemia, desde marzo de 2020 el Sistema Educativo Nacional tuvo la necesidad de cerrar temporalmente las escuelas e implementar un modelo de educación a distancia, que ha permanecido hasta el fin del ciclo escolar 2020-2021. Cumpliendo con sus funciones, el INEGI realizó la Encuesta para la Medición del Impacto COVID-19 en la Educación (ECOVIED-ED), cuyo propósito fue conocer las condiciones en que la población estudiantil concluyó los dos ciclos escolares pasados y cómo se apoyó en los hogares a los estudiantes para ayudarlos con los aprendizajes escolares. La encuesta tuvo una representatividad nacional de la población de 3 a 29 años de edad, que suman 54.3 millones de personas. Para ello, se encuestó telefónicamente (en 5 mil 500 viviendas) a más de 11 mil personas de 18 años o más, durante los meses de noviembre y diciembre del año pasado. En el ciclo 2019-2020 estaban inscritos en algún nivel educativo 33.6 millones, lo que equivale a 62% de la población de 3 a 29 años. En números redondos, 89% de los estudiantes en México son atendidos en escuelas públicas y el resto en instituciones privadas.

La encuesta muestra que los dispositivos electrónicos más utilizados en los hogares para atender la educación a distancia fueron, en orden de importancia, el celular y la computadora (portátil y de escritorio). La frecuencia de uso de estos dispositivos cambia de acuerdo con el nivel educativo: mientras que en educación básica 7 de 10 alumnos utilizaron principalmente el celular, en educación superior 2 de 3

## Opinión

BAJO RESERVA

Periodistas EL UNIVERSAL

+ Morena no teme a la Covid



HISTORIAS DE REPORTERO

Carlos Loret de Mola

+ Breve recordatorio para el que está pensando en su siguiente consulta

PLATA O PLOMO

Alejandro Hope

+ Las prisiones y la errática política del gobierno

SERPIENTES Y ESCALERAS

Salvador García Soto



Q Término de búsqueda

SUSCRÍBETE +

clases a distancia con las siguientes: no se aprende o se aprende menos que de manera presencial (58%), falta de seguimiento al aprendizaje de los alumnos (27%), falta de capacidad técnica o habilidad pedagógica de padres o tutores (24%), exceso de carga académica y actividades escolares (19%), condiciones poco adecuadas para el estudio en casa (18%) y falta de convivencia con amigos (16%).

PUBLICIDAD



En términos relativos, 2% de los estudiantes de escuelas públicas no concluyeron el ciclo escolar 2019-2020 y 4% de escuelas privadas. En ambos casos, los hombres tuvieron mayores tasas de no conclusión que las mujeres. Entre las causas de abandono escolar se mencionan las siguientes: por causa del COVID-19 (60%), por falta de recursos económicos o la necesidad de trabajar (16%) y el resto por razones diversas. Entre las razones para no concluir el ciclo escolar debido a la pandemia, en orden de importancia, se mencionan las siguientes: se perdió el contacto con el maestro o no se pudo hacer las tareas (29%), alguien en la vivienda perdió su trabajo o se redujeron los ingresos, la escuela cerró definitivamente, por carecer de dispositivo electrónico o Internet, por la poca funcionalidad de las clases a distancia y la falta de supervisión a los estudiantes (15%).

La matrícula escolar sufrió una reducción en el ciclo 2020-2021. Del total de la población en edad escolar (54.3 millones) no se inscribieron 21.4 millones, de los cuales 2.3 millones fue por motivos del COVID-19 y 2.9 millones por falta de recursos económicos (relacionados con la pandemia). Esto significa que el COVID-19 (directa o indirectamente) ha tenido un impacto negativo fuerte en la reducción de la matrícula del país (5.2 millones de estudiantes). Las razones del abandono escolar varían de acuerdo con los rangos de edad de los estudiantes.

Héctor De  
Mauleón

### Los hilos rotos del caso Iguala

BRÚJULA

Ana Paula  
Ordorica

### + Covidiotas

GRAN ANGULAR

Raúl Rodríguez  
Cortés

### + La carambola que viene con los desafueros pendientes

HISTORIAS DE NegoCEOs

Mario Maldonado

### + Virgilio y Víctor: la pelea entre los hermanos Andrade



Término de búsqueda

SUSCRÍBETE

a partir de los 10 años de edad.

Aunque los datos que proporciona la encuesta del INEGI apoyan fuertemente la idea del presidente de regresar a clases presenciales, lo antes posible, para que el sistema educativo no se siga deteriorando (esto sin considerar las grandes pérdidas de aprendizaje que hasta el momento no se han documentado), es importante tomar en cuenta que la misma encuesta señala que la disponibilidad de las familias y estudiantes mayores para regresar a clases es la siguiente: entre 54 y 64% están muy dispuestos, entre 15 y 18% están algo dispuestos y entre 21 y 30% están poco o nada dispuestos. Faltaría conocer la disposición de docentes y sindicatos de maestros para regresar a clases presenciales e iniciar el ciclo escolar 2021-2022, y saber qué tan preparadas estarán los centros escolares para atender a los estudiantes y docentes en condiciones salubres.

Atendiendo las recomendaciones del doctor Marco Sánchez Guerra (El Universal, 30 de julio 2021 <http://eluni.mx/cq2de>) sobre el grave peligro que representa el regreso a clases en estos momentos, debido a la tercera ola del COVID en México, parece que estamos muy lejos de que las condiciones sanitarias de las escuelas sean las necesarias para no poner en riesgo la salud de los estudiantes, de las comunidades escolares y de los padres de familia. La decisión de cuándo volver a la normalidad educativa debiera ser tomada por un grupo interdisciplinario de especialistas del más alto nivel académico. De lo contrario, se corre el riesgo de repetir el fracaso del "regreso a clases" del mes de julio pasado.

*Presidente del Consejo Directivo de Métrica Educativa, A. C.  
@EduardoBackhoff*

TEMAS RELACIONADOS

EDUARDO BACKHOFF ESCUDERO



Comentarios

0 comentarios

Ordenar por Más antiguos



Agregar un comentario...



Término de búsqueda

**SUSCRÍBETE**

- Metrópoli
- Estados
- Opinión
- Cartera
- Universal Deportes
- Espectáculos
- Cultura
- Minuto x Minuto
- Ciencia y Salud
- Techbit
- Menú
- De Última
- Destinos
- Autopistas
- Tiempo de relojes
- ViveUSA
- UNIÓN
- Confabulario
- Aviso Oportuno
- Obituarios
- Descuentos
- Agencia de noticias

**REDES SOCIALES**



**NUESTRAS APPS**

- [Directorio](#)
- [Contáctanos](#)
- [Código de Ética](#)
- [Violencia](#)
- [Publicidad](#)
- [Servicios](#)
- [Aviso Legal](#)
- [Aviso Privacidad](#)
- [Historia](#)
- [Declaración de accesibilidad](#)
- [Términos y condiciones](#)

Copyright © Todos los derechos reservados | EL UNIVERSAL, Compañía Periodística Nacional. De no existir previa autorización, queda expresamente prohibida la Publicación, retransmisión, edición y cualquier otro uso de los contenidos